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直通两会·市长访谈

“乡村振兴”无疑是今年两会
的高频词汇。在政府工作报告
中，乡村振兴战略再次被重点提
及，这让四川省德阳市委副书记、
市长赵辉代表深有感触。“作为中
国农村改革的发源地之一，德阳
市通过大力发展‘三高两优’现代
农业、深化农村改革、完善乡村治
理体系等举措，使过去的五年成
为德阳农业发展最快、农民受益
最多、农村面貌变化最大的五
年。”两会期间，赵辉在接受《中国
企业报》记者独家专访时，详细介
绍了德阳市在推动乡村振兴工作
中一些独到的探索和实践。

努力做好新时期
“三农”工作
党的十九大报告提出的“产

业兴旺、生态宜居、乡风文明、治
理有效、生活富裕”乡村振兴战略
二十字总要求，赵辉铭记在心。
而让他印象尤为深刻的是习近平
总书记在去年参加四川代表团审
议和今年2月到四川省视察时，都

强调指出要着力推进农业供给侧
结构性改革，大力实施乡村振兴
战略。因此，乡村振兴二十字的
总要求，也是德阳市始终追求的
目标。

德阳是国家重要工业城市、
四川省第二大工业城市，同时也
是中国农村改革的发源地之一。
早在1980年，德阳广汉向阳镇在
全国第一个摘下“人民公社”的牌
子，揭开了家庭联产承包责任制
等农村改革的序幕，

如今，德阳市在深化农业改
革方面依然动力十足。据赵辉介
绍，近年来，德阳以农业供给侧结
构性改革为主线，稳步推进以土
地为核心的农业农村综合改革，
全面推进农村土地所有权、承包
权、经营权“三权分置”改革，打通
了土地、资金等资源要素流通渠
道，土地流转率达37.7%，村集体
资产平均增长20%。2017年5月，
广汉被确定为全国农村集体产权
制度改革试点市。

党的十八大以来，德阳市通
过调结构与转方式双驱动，建成
了一批现代农业产业基地。全
市建成8大优势产业基地240万
亩，广汉建成10万亩现代粮食产
业示范基地，什邡建成亚洲最大
雪茄烟原料生产基地；通过坚持
高端化与市场化双引领，打造了
一批走向世界的农业名优品
牌。剑南春、什邡雪茄、统一老
坛酸菜、金龙鱼等 100 个品牌驰
名中外；坚持产业链与价值链双
提升，培育了一批精深加工龙头
企业；坚持促改革与增动能双发
力，极大激发了农业农村的发展
活力。

“‘三农’工作是全局稳定的
‘定海神针’。政府对实施乡村振
兴战略作出的具体安排和措施要
求，为我们做好新时期‘三农’工
作提供了路径方法。我们将认真
贯彻落实全国两会精神，锐意进
取、埋头苦干，扎实做好各方面工
作，努力向党和人民交上一份满
意的答卷。”赵辉表示。

特色小镇要有鲜明
的主导产业
在美丽乡村建设、新型城镇

化探索中，德阳市坚持建新村与
促增收双同步，建成了一批农业
强、农村美、农民富的“四好”幸福
美丽新村。按照产业先行、产村
相融的思路，建设集农业观光、文
化体验、田园度假等为一体的特
色旅游村镇，如广汉航空小镇、绵
竹年画小镇、什邡雪茄小镇、罗江
白马关休闲运动小镇等，这些小
镇每年都吸引大批中外游客观光
游览。此外，还规划建设了7条覆
盖349个村的“四好”幸福美丽新
村示范带，不仅加速推动全市贫
困人口脱贫，而且让更多农村群

众住上了好房子、过上了好日子。
加快特色小镇建设是实施乡

村振兴战略的重要着力点和支撑
点。赵辉介绍，目前德阳市、区、
各级县镇规划中的特色小镇项
目，有基于产业的，也有基于文化
的，还有基于体育资源的。“我们
的特色小镇既有在建的，也有已
经有明确发展方向并在不断完善
中的，而一些比较小的业态，如马
祖、年画村等项目还需要引入大
的投资商整体运营开发。”赵辉表
示，目前各项目都在积极的推动
过程中，希望能寻求到合适的投
资方和总体运营商。

赵辉认为，要把特色小镇真
正建设出“特色”，首先要有鲜明
的主导产业才能持续，否则小镇
建设得再美好，没有产业的导入
也很难持续发展。其次，要做好
城乡互动，丰富业态。他认为，特
色小镇成功的关键就是要有特色
产业。总之，要建设运营好一个
特色小镇需要多方的共同协力。

“当地政府需要明确自己要做什
么，做好区域总体规划；投资方和
开发商也要不断地发掘小镇的潜
力。”赵辉表示。

全国人大代表、德阳市市长赵辉：

以乡村振兴战略激活“三农”新动能
本报记者 何芳

党的十九大提出乡村振兴战
略以来，不仅引发了社会各界的
共鸣，也成为今年全国两会被频
繁提及的一个热词。在全国人
大代表，湖北省荆州市委副书
记、市长崔永辉看来，乡村振兴
战略意味着荆州又迎来了重要
的发展机遇。“荆州是农业大市，
在发展现代农业、推动农业供给
侧结构性改革等方面都有一定
的成果，因此推动乡村振兴，我
们有独特的优势。”在接受《中国
企业报》记者独家专访时，崔永
辉这样说。

《中国企业报》：发展乡村振

兴，对于农业大市荆州而言有哪

些优势？

崔永辉：荆州在发展农业方
面有着深厚的基础。十八大以
来，我们加快发展现代农业，深
入推进农业供给侧结构性改革，
加大产业结构调整力度，夯实农
业发展基础。

我特别要说的一点是，此次
来京之前，国务院刚刚批复了一
个国家级的荆州高新区。这个
高新区不同于一般的高新区，并
不是以发展工业为主，而是以发
展现代农业为主体的。在荆州

农业大市的基础上，再添一个
“国字号”的农业高新区，鼓励荆
州加快探索，给予荆州更大支
持。这既是荆州的机遇，更是荆
州推动乡村振兴战略的独特优
势。

《中国企业报》：实现乡村振

兴 ，既 需 要 基 础 设 施 等“ 硬 环

境”，也需要制度健全等“软环

境”，目前荆州在推动乡村振兴

方面是否存在难题？

崔永辉：客观地讲，荆州虽
然实施乡村振兴战略优势突出，
但也面临一些挑战。

第一，农村基础设施建设压

力较大。万里长江，险在荆江。
防汛是荆州的头等大事，但荆州
防汛，远远不只是保自身的安
全，还包括下游的许多城市。艰
巨的防汛责任和繁重的建设任
务，挤占了农村基础设施建设的
空间。所以，荆州有的农村地区
交通、水利等基础设施建设总体
还比较落后。

第二是，农村生态建设有欠
账。长期以来，由于在畜禽养
殖、水产养殖等领域的过度发
展，农药化肥不当投放，使得面
源污染问题不断累积，农村生态
环境持续恶化。我们以最严格
的标准、最坚决的态度、最有效
的措施，对农村环境污染进行了
全方位的治理。目前，取得了一
些成效，基本遏制了生态恶化的
趋势，但是想要全面恢复优良生
态环境，还需要下大力气，尤其
是需要国家层面给予扶持。

第三是，农业发展的层次有
待提高。虽然我们的现代农业
发展有了一定的基础，但强在量
大，弱在质量。“顶天立地”的龙
头企业还不多，在全国范围内叫
得响的农产品品牌还不够，农业
科技成果虽然多，但还面临推广
难、市场化转化难等瓶颈。特别
是在农业的“两端”，后端的农产

品加工和前端的种源开发都还
不够。下一步，我们将着力解决
这些问题，努力提高农业的科技
含量。

《中国企业报》：目前各地都

把招商引资作为推动经济发展

的重要途径，这让招商引资的难

度也空前加大。好项目大家都

在抢。你如何看待这个问题？

荆州在招商引资方面有哪些探

索？

崔永辉：我并不赞成“抢项
目”。实际上，各地政府能给的
优惠政策都差不多，你能给的我
也能给。在招商引资上，我认为
应该抓规律性，具体讲，是三句
话：需求与需求的对接，产业与
产业的匹配，优势与优势的互
补。

第一句话，招商是需求与需
求的对接。随着国家经济由外
需引导转向内需拉动，中部地区
已成为各类企业群雄逐鹿的战
略投资重点，是制造业的必争之
地。一方面，企业有在中部布局
的需求；另一方面，中部地区有
发展的需求。招商引资，关键是
要把两方面的需求对接好。因
此，那些有计划在中部布局的大
企业是我们招商引资的重要对
象。

第二句话，产业与产业的匹
配。每一个企业，都有其在产业
链上的位置；每一个地方，都有
产业基础、产业特点、产业优
势。招商引资，就是要在市场的
调控下，把合适的企业放在合适
的位置。荆州目前有医药化工、
装备制造等六大主导产业，同
时，电子信息、量子通信和汽车
产业发展速度非常快。我们将
重点围绕这些产业来开展招商
引资。

第三句话，优势与优势的互
补。成功的企业往往有“独门绝
招”，让自己在激烈的市场竞争
中立于不败之地。同样的，每一
座城市，也因为资源禀赋、文化
特色、区位特点的差异，而各具
魅力。荆州最为突出的优势在
于文化旅游和农业。荆州是全
国首批24个历史文化名城之一，
楚文化、三国文化非常丰富，招
商引资有广阔的空间。在农业
方面，我们农产品资源尤为丰
富，而且还具有现代农业产业集
群优势。比如，大疆无人机瞄准
了这一点，立足荆州开展喷洒农
药业务，市场很大。我们将寻找
并锁定那些能够与荆州优势互
补的企业，有针对性地开展招商
引资。

全国人大代表、荆州市市长崔永辉：

提高农业科技含量 切实推动乡村振兴
本报记者 何芳

赵辉

崔永辉


